
الإعراب



إعراب للإسم
مجرور منصوب مرفوع

بعد حرف جر المفعول به المبتداء
المضاف اليه المفعول المطلق الخبر

التابع لاسم مجرور المفعول لأجله الفاعل
المفعول معه نائب الفاعل
المفعول فيه اسم كان

الحال خبر إن
المستثنى التابع لاسم مرفوع
المنادى

اسم إن  التمييز
خبر كان التابع لاسم منصوب



علامات الإعراب
مجرور منصوب مرفوع الإسم

الكسرة الفتحة الضمة جمع التكسير/ مفرد 

الياء الياء الألف مثنى

الياء الياء الواو جمع مذكر السالم

الكسرة الكسرة الضمة جمع موءنث السالم



المرفوعات



علامات الرفع

 (أصلي ) الضمة
الألف
الواو



المبتدأ
مرفوع بالضمة لانه مفرد مذكر-مجتهدالمسلم
مرفوع بالألف لانه مثنى مذكر-مجتهدانالمسلمان
مرفوع بالواو لانه جمع مذكر السالم-مجتهدونالمسلمون
مرفوع بالضمة لانه مفرد موءنث-مجتهدةالمسلمة
مرفوع بالألف لانه مثنى موءنث-مجتهدتانالمسلمتان
مرفوع بالضمة لانه جمع موءنث السالم-مجتهداتالمسلمات
مرفوع بالضمة لانه جمع تكسير-مجتهدونالطلاب
مرفوع بالضمة لانه جمع تكسير-مرتبةالكراسي



الخبر
 مرفوع بالضمة لانه مفرد مذكر-مجتهدالمسلم
 مرفوع بالألف لانه مثنى مذكر-مجتهدانالمسلمان
 مرفوع بالواو لانه جمع مذكر السالم-مجتهدونالمسلمون
 مرفوع بالضمة لانه مفرد موءنث-مجتهدةالمسلمة
 مرفوع بالألف لانه مثنى موءنث-مجتهدتانالمسلمتان
 مرفوع بالضمة لانه جمع موءنث السالم-مجتهداتالمسلمات
 مرفوع بالضمة لانه جمع مذكر السالم-مجتهدونالطلاب
 مرفوع بالضمة لانه جمع تكسير-مرتبةالكراسي



الفاعل
 مرفوع بالضمة لانه مفرد مذكر-في المصلىالمسلميصلي
 مرفوع بالألف لانه مثنى مذكر-في المصلىالمسلمانيصلي
 مرفوع بالواو لانه جمع مذكر السالم-في المصلىالمسلمونيصلي
 مرفوع بالضمة لانه مفرد موءنث-في المصلىالمسلمةتصلي
 مرفوع بالألف لانه مثنى موءنث-في المصلىالمسلمتانتصلي
 مرفوع بالضمة لانه جمع موءنث السالم-في المصلىالمسلماتتصلي
 مرفوع بالضمة لانه جمع تكسير-في المصلىالطلابيصلي



نائب الفاعل
َمرفوع بالضمة لانه مفرد مذكر-الكافرُقُتِلَ -قَتَلَ المؤمنُ الكافر
ِمرفوع بالألف لانه مثنى مذكر-الكافرانقُتِلَ -قَتَلَ المؤمنُ الكَافِرَيْن
َمرفوع بالواو لانه جمع مذكر السالم-الكافرُونقُتِلَ -قَتَلَ المؤمنُ الكَافِرِيْن
َمرفوع بالضمة لانه مفرد موءنث-الكافرةُقُتِلَ -قَتَلَ المؤمنُ الكافرة
مرفوع بالألف لانه مثنى موءنث-الكافرتانقُتِلَ -قَتَلَ المؤمنُ الكافرَتين
ِمرفوع بالضمة لانه جمع موءنث السالم-الكافراتُقُتِلَ -قَتَلَ المؤمنُ الكافرات 
ًمرفوع بالضمة لانه جمع تكسير-كلابٌضُرِبَ -ضرب المسلم كِلَابا



“كان و إن ” إعراب ل 
(اسم إن , خبر كان ) منصوب  (خبر إن , اسم كان)مرفوع  الإسم

الفتحة الضمة جمع التكسير/ مفرد 

الياء الألف مثنى

الياء الواو جمع مذكر السالم

الكسرة الضمة جمع موءنث السالم



اسم كان
مرفوع بالضمة -نظيفًًًامحمدُكان -محمد نظيف
ٌمرفوع بالضمة -ماهرًًاالطبيبُكان -الطبيبُ ماهر
مرفوع بالألف-ماهرينالطبيبانكان -الطبيبان ماهران
مرفوع بالواو-صابرينالمؤمنونكان -المؤمنون صابرون
مرفوع بالضمة-ماهرًًاالأطباءُكان -الأطباء ماهرون
ٌمرفوع بالضمة -ماهرةًالطبيبةُكان -الطبيبةٌ ماهرة
مرفوع بالألف-ماهرتانالطبيبتانكان -الطبيبتان ماهرتان
ٌمرفوع بالضمة -ماهراتِالطبيباتُكان -الطبيباتُ ماهرات



خبر إن
مرفوع بالضمة -نظيفٌإن محمدًً -محمد نظيف
ٌمرفوع بالضمة -ماهرٌإن الطبيبَ -الطبيبُ ماهر
مرفوع بالألف-ماهرانإن الطبيبين -الطبيبان ماهران
مرفوع بالواو-صابرونإن المؤمنين -المؤمنون صابرون
مرفوع بالضمة-ماهرٌإن الأطباءَ -الأطباء ماهرون
ٌمرفوع بالضمة -ماهرةٌإن الطبيبةَ -الطبيبةٌ ماهرة
مرفوع بالألف-ماهرتانإن الطبيبتين -الطبيبتان ماهرتان
ٌمرفوع بالضمة -ماهراتٌِإن الطبيباتِ -الطبيباتُ ماهرات



المجرورات



علامات الجر
 (أصلي ) الكسرة
الياء
الفتحة



بعد حرف جر
 مجرور بالكسرة لانه مفرد مذكر-المنزلِِوصلتُ إلى.
 مجرور بالياء لانه مثني-المنرلينوصلت إلى.
 مجرور بالكسرة لانه جمع تكسير-المنازلِوصلت إلى
 مجرور بالكسرة لانه مفرد موءنث-الطالبةِأعطيتُ كتابا إلى.
 مجرور بالياء لانه مثنى موءنث-الطالبتينأعطيتُ كتابا إلى.
 مجرور بالكسرة لانه جمع موءنث السالم-ِالطالباتِِأعطيتُ كتابا إلى
 مجرور بالياء لانه جمع مذكر السالم-ِالطالبِيْنأعطيتُ كتابا إلى
 مجرور بالفتحة لانه ممنوع من الصرف-فاطمةَأعطيتُ كتابا إلى.



?MENJAWAB SOALAN APAالمضاف اليه

 ُمجرور بالكسرة لانه المضاف اليه-الِلهعبدَ زرت.
 ُمجرور بالكسرة لانه المضاف اليه-القدمِكرة مسكت.
 مجرور بالكسرة لانه المضاف اليه-مرتفعٌالحديقةِسور.
 مجرور بالكسرة لانه المضاف اليه-الأفعالِِقاموس.
 مجرور بالكسرة لانه المضاف اليه-الحكمةِِنور.
 مجرور بالكسرة لانه المضاف اليه-الأسماكِحديقة.
 مجرور بالكسرة لانه المضاف اليه-البحرِشاطئ.



المنصوبات



علامات النصب
 (أصلى ) الفتحة
الياء
الكسرة
الألف



المفعول به
 منصوب بالفتحة لانه مفرد مذكر-المدرسَيلقى محمد.
 منصوب بالياء لانه مثنى مذكر-المدرسَيْنِيلقى محمد.
 منصوب بالياء لانه جمع مذكر السالم-المدرسِيْنَيلقى محمد.
 منصوب بالفتحة لانه مفرد موءنث-المدرسةَيلقى محمد.
 منصوب بالألف لانه مثنى موءنث-المدرستانيلقى محمد.
 منصوب بالكسرة لانه جمع موءنث السالم-المدرساتِيلقى محمد.
 منصوب بالألف لانه الاسماء الخمسة-ابا بكريلقى محمد.



المفعول المطلق

المفعول المطلقمنصوب بالفتحة لانه -عنيقاقتلًا الجنديُ السارقَ قتل

لقالمفعول المطمنصوب بالفتحة لانه -شديداضربًًا محمدُ الكلبَ ضرب

المفعول المطلقمنصوب بالفتحة لانه -شديدافرحًًا أحمد فرح

ُالمفعول المطلقمنصوب بالفتحة لانه -جيدافهمًًاالدرس فهمت

المفعول المطلقمنصوب بالفتحة لانه -شديداكسلًا الطالبُ كسل

ُالمفعول المطلقمنصوب بالفتحة لانه -إحتياطامسكًاالحسوب مسكت



المفعول لأجله
 جلهالمفعول لأمنصوب بالفتحة لانه -لفريقهمتشجيعًًاصفّق المشاهدون

 المفعول لأجلهمنصوب بالفتحة لانه -للملك اكرامًًاقام الناس

 نه  منصوب بالفتحة لا-إملاق خشيةَلا تقتل اولادكم : قال الله تعالى
المفعول لأجله

 منصوب بالفتحة لانه  -على إجابة تلاميذه تصحيحًًاردّ المدرس
المفعول لأجله

 فعول لأجلهالممنصوب بالفتحة لانه -للمديرتكريمًًاستقيم مدرستنا حفلا



المفعول معه
 مع= و

 ُهُتَهَدِيَّوَسيفرح أحمد
َّمعهالمفعول منصوب بالفتحة لانه -هُتَهَدِي



الظرف/ المفعول فيه
 الأحد الماضييومَزرنا مطار كوالا لمبور الدولي
 السحاببيَنتطير الطائرة
 الناسأمامَتواضع العالم
 أبيهوراءَتبع الولد
 رمضانشهرَصام المسلمون



الحال
 غاضباجاء الرئيس من الاجتماع
 في الصباحصافياشربت الماء.
 خاشعاصلى المؤمن في المسجد
 خاشعينصلى المؤمنان في المسجد
 خاشعينصلى المؤمنون في المسجد
 خاشعةصلى المؤمنة في المسجد
 خاشعتينصلى المؤمنتان في المسجد
 خاشعاتصلى المؤمنات في المسجد

ماشيا

راكبا 

ضاحكا

باكيا

ابتساما

جاريا



: الحال ثلاثة انواع 
حال شبه 

الجملة
حال الجملة  

الفعلية
حال الجملة  

الاسمية حال المفرد

يهبين ابومشى الغلام 
يركب  سافر محمد 
السيارة

وسهر العابد 
الناس  ينام

صلى المؤمن في  
خاشعاالمسجد 

بصوتيصيح الديك 
عال

ىَّيتَلَقَجلس التلميذ 
العلم

و خطب الخطيب 
واقف على المنبرهو

توجهت الى المدرسة  
.السيارةراكبا

فوقتطير الطيور 
.الشجرة

رجعت فاطمة من  
.تبكيالملعب 

وهوسمعت الرديو 
.ينام

جاء الرئيس من  
غاضباالاجتماع 



المستثنى
 زيدًًاينجح اللاعبون إلا.
 تلميذةًحضر التلاميذُ إلا.

 زيدٌ/ زيدا لا ينجح اللا عبون إلا.
تلميذٌ/ لميذةً ما حضر التلاميذُ إلا ت.

 الكسلانُإلا -لا يفشل
 الُلهاله إلا -لا



المنادى
اايها تاجرًً! ايها فلاحًًا ! ايها طالبةً ! ايها أستاذاً! ايها تلميذاً! ايها طالبًًا !
 ُلتاجرُايها ا! ايها الفلاحُ! ايها الطالبةُ! ايها الأستاذ! ايها التلميذ! ايها الطالب !

 ُيا عائشةُُ ! يا خديجةُ ! يا الأستاذُ ! يا الرجلُُ ! يا محمدٌ !  يا يوسف!
 يا خديجتان ! يا الأستاذان ! يا الرجلان ! يا محمدان !  يا يوسفان!
 يا خديجات ! ياالأساتذُ ! يا الرجالُ ! يا محمدون !  يا يوسفون  !

 يا نورَ الهدى! يا نورَ الحكمة ! يا عبدَ الله ! يا حبيبَ الله ! يا رسولَ الله!



التمييز
تمراًاشتريت صاعا
 رزًًااشتريت صاعا
 ٌزيتًًاعندأبي رطل

 لاعبًًااشترك في المباراة ثمانية عشر.
 َكتبٍطبعت الشركةُ اربعة.
 جندٍٍمات في المعركة ثلاثةَ الاف.

TIMBANGAN 

العدد والمعدود



علامات الإعراب في الأسماء حسب أقسامها
علامات الإعراب

الجــرأقسام الأسماء النصــب الــرفع
الكسرة الفتحة الضمة  المفرد
الياء الياء الألف المثنى

الكسرة الفتحة الضمة جمع التكسير

الياء الياء الواو جمع المذكر السالم
الكسرة الكسرة الضمة جمع المؤنث السالم
الياء الألف الواو الأسماء الخمسة

الفتحة الفتحة الضمة الممنوع من الصرف


